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Россия — священная наша держава,
Россия — любимая наша страна.
Могучая воля, великая слава —
Твоё достоянье на все времена!

Славься, Отечество наше свободное,
Братских народов союз вековой,
Предками данная мудрость народная!
Славься, страна! Мы гордимся тобой!

От южных морей до полярного края
Раскинулись наши леса и поля.
Одна ты на свете! Одна ты такая —
Хранимая Богом родная земля!

Славься, Отечество наше свободное,
Братских народов союз вековой,
Предками данная мудрость народная!
Славься, страна! Мы гордимся тобой!

Широкий простор для мечты и для жизни
Грядущие нам открывают года.
Нам силу даёт наша верность Отчизне.
Так было, так есть и так будет всегда!

Славься, Отечество наше свободное,
Братских народов союз вековой,
Предками данная мудрость народная!
Славься, страна! Мы гордимся тобой!

Гимн Росси по куплетам исполнили: 
Лысьвенское движение «РОДИНА ЛЫСЬВА» 

Комитет ветеранов боевых действий на Северном Кавказе
Комитет ветеранов войны в Афганистане

Лысьвенское отделение «Союза десантников России»
Общественная организация «За справедливость!»

ТСЖ «Мира-15»
Лысьвеский городской комитет КПРФ

Лысьвенское отделение партии «Справедливая Россия»

С ДНЁМ РОССИИ!

12 июня наша страна отмечает 
один из самых молодых государ-
ственных праздников – День Рос-
сии. В последнее время он все бо-
лее приобретает патриотические 
черты. И это здорово!

Помню, как во время особо 
горячей поры боевых действий 
в Чечне командование настоя-
тельно рекомендовало нам обхо-
диться без нарукавных нашивок 
– шевронов. Потому что наш 
бело-сине-красный триколор, 
изображённый на одном из них, 
помогал вражеским снайперам 
«зацепиться» за него при при-
целивании. Думаете, кто-то из 
20-летних пацанов делал это?

Никто. И не «гусарство» это 
было, и не молодая необдуманная 
горячность вовсе, а вполне осоз-
нанный шаг. 

Правильно воспитанные в со-
ветское время, мы понимали, что 
представляем интересы Великой 
страны России. 

Считаю, что истинного патри-
отизма всё же не достаёт сегод-
ня в нашем обществе. И причин 
тому много: «сачкуют» существу-
ющие образовательные институ-
ты, отсутствует системный под-
ход в государственной политике 
по патриотическому воспитанию 
подрастающего поколения и дру-
гое.

Так вот для того, чтобы это 
«другое» выявить; для того, что-
бы разобраться с таким вопросом, 
как: «Чего же ещё не хватает для 
патриотического воспитания на 

местном уровне?», лысьвенское 
общественное движение «РОДИ-
НА ЛЫСЬВА»  организует кру-
глый стол. С помощью действу-
ющих в Лысьве патриотических 
сил мы попытаемся ответить на 
все эти вопросы.

Подробней о мероприятии мы 
сообщим вам, уважаемые земля-
ки, в следующем номере газеты.

Президент России Владимир 
Путин сказал:

- У нас нет никакой, и не может 
быть другой объединяющей идеи, 
кроме патриотизма… Никакой 
другой идеи мы не придумаем, и 
придумывать не надо». 

И ведь патриотическое дело 
движется в лучшую сторону! 
Меньше стало 18-летних укло-
нистов от армии. Больше стало 
школьников, знающих славные 
даты России. А ведь это и есть 
основа, необходимая для станов-
ления патриота.  

Так кто же такой патриот? Это 
человек, который любит свою ро-
дину. 

А что такое Родина? Это место, 
где мы родились, живём и работа-
ем. Это всё то, что нас окружает. 
Например, родной дом и бабуш-
ки, шепчущиеся на лавочке у 
подъезда. Улица, по которой ты 
первый раз промчался на само-
кате и школа, где получил свою 
первую пятёрку. Гул заводского 
гудка и ярко-синяя рябь Лысьвен-
ского пруда. Дискотеки в парке 
и волнующее первое свидание у 
входа в театр... 

Мамины ласковые руки, «вред-
ный» младший брат, друзья, кол-
леги также являются неотъемле-
мыми частичками Родины.

Единорог и ЛМЗ, День горо-
да и День Металлурга, «Человек 
Года» и Новый год - и это всё Она.

Чусовской «Огонёк», Кунгур 
с ледяной пещерой, Пермский 
Цирк и Урал-Батюшка. Свер-
дловск, Киров, Новосибирск, 
Владивосток, Ленинград и столи-
ца Москва – это всё наша Родина! 
И красиво звучит её название – 
РОССИЯ!

У нас есть свой флаг, герб и 
гимн. У нас есть Конституция, 
Государственная граница и ар-
мия. 

У нас есть традиции. И есть 
Александр Невский, Михаил Ку-
тузов, Александр Суворов, Алек-
сей Новиков, Лысьвенская каска, 
9 мая, Юрий Гагарин –  наша 
славная история! 

Вот что такое наша Родина!  
И скажите мне, как её, то есть 

всё вышеперечисленное, можно 
не любить?

Дорогие земляки! Мы живём в 
Великой стране! Так давайте же 
любить нашу родину – Россию! И 
больше - делом! 

Будьте патриотами! С праздни-
ком вас! С Днём Великой России!

Алексей ШЕРОМОВ
По поручению 

лысьвенского движения 
«РОДИНА ЛЫСЬВА»

С Днем России! Гимн России

Исследование «белых пятен» 
в истории Лысьвы привели на-
ших краеведов в Америку. 

А началось всё с явных не-
стыковок в одном из самых яр-
ких эпизодов нашей истории - в 
участии Лысьвенского горного 
округа, совладельцем (а не еди-
ноличным владельцем) которого 
был граф Павел Шувалов, во Все-
мирной Парижской ярмарке 1900 

года.
В этом вопросе мы искали 

концы аж во Франции. В этом 
номере газеты лысьвенский крае-
вед-исследователь Сергей Казар-
менский подробно рассказывает 
об этом (стр. 6-7).

Далее лысьвенцы засомнева-
лись в подлинности известной 
всем фотографии Теодора Фосса, 
строителя фабрик (цехов) на ме-
таллургическом заводе в начале 

прошлого века. Той самой фото-
графии, встречающейся во мно-
гих изданиях о Лысьве. 

Помните того степенного че-
ловека с раздваивающейся боро-
дой? Так вот, теперь уже точно 
можно заявить: на ней изображён 
не Фосс!

Исследования привели кра-
еведов в Гуверовский институт 
(США), где хранится архив лысь-
венского инженера Ф.Ф. Фосса, 

который он сдал туда в 1935 году.
Из-за океана в Лысьву при-

слали около 100 уникальнейших 
фотографий. На них изображены 
истинный Фосс (с доказательст-
вами) и виды старой Лысьвы, до 
селе не встречавшиеся краеве-
дам! 

Исходя из сложившейся ситу-
ации, лысьвенское местное дви-
жение «РОДИНА ЛЫСЬВА», ре-
шило открыть серию публичных 
слушаний, посвящённых разгад-
кам тайн истории Лысьвы. 

Приглашаем всех лысьвенцев, 

интересующихся историей род-
ного города, принять в них учас-
тие.

Первая общественная встреча 
под названием «Кто Вы, мистер 
Фосс?» состоится 17 июня в 16 
часов в читальном зале городской 
библиотеки. 

На этой встрече будут пред-
ставлены фотографии, которых 
лысьвенский глаз ещё не видел.

Ждём вас, дорогие друзья!

Алексей ШЕРОМОВ  

 НАША РОДИНА ЛЫСЬВА!

На континентальный уровень
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 НА ЧИСТУЮ ВОДУ ИХ!

СПАСИБО КОММУНИСТАМ!
В прошлом номере газеты 

(«РОДИНА ЛЫСЬВА» №18, 
май - http://www.lysva.ru/blog/
files/4157-0.pdf ) в материале 
«Тернистый путь к правде» мы 
рассказали вам о том, как некото-
рые «шустрые ребята» постоянно 
норовят залезть в карманы лысь-
венцев при начислении платы за 
жилищно-коммунальные услуги 
(ЖКУ). К их совести взывать бес-
полезно, поэтому одёргивать та-
ких нечистоплотных «земляков» 
приходится с помощью регио-
нальных ведомств. 

Сегодня мы продолжим «про-
ливать свет» на «тёмные дела», 
происходящие в сфере начисле-
ния платы за ЖКУ в Лысьве. 

Первое. Но прежде мы хотим 
поблагодарить пермских комму-
нистов и лично депутата Законо-
дательного Собрания Пермского 
края (ЗС ПК) Владимира Корсуна 
за содействие в поисках правды. 

Заместитель руководителя 
фракции КПРФ в региональном 
парламенте активно подключил-
ся к устранению нарушений, су-
ществующих сегодня в нашем 
городе при начислении платы за 
ЖКУ. 

Мы уже рассказывали, как 
чиновники из администрации 
Лысьвы не дали нам встретиться 
с членами комиссии, состоящей  
из представителей Прокуратуры, 
Региональной службы по тари-
фам (РСТ), Инспекции государ-
ственного жилищного надзора 
Пермского края, которая прове-

ряла деятельность таких  ресур-
соснабжающих организаций 
города, как МУУП «Теплоэнерго-
ремонт» и ООО «Лысьва-Теплоэ-
нерго». 

Так вот, благодаря влиянию 
пермских коммунистов, в наш 
адрес пришли обнадёживаю-
щие письма из Прокуратуры ПК 
(№7-585-2016 от 13.05.2016г.) и 
РСТ ПК (№СЭД 46-01-25-273 от 
16.05.2016г.), в которых сообща-
ются результаты работы упомя-
нутой выше комиссии. И, самое 
интересное, с нашими доводами 
соглашаются!

Второе. Напоминаем вам, 
уважаемые земляки, что с июля 
месяца 2016г. для жителей 
Лысьвенского городского окру-
га установлен конкретный пре-
дельный индекс роста платы за 
коммунальные услуги в размере 
10,5% (Указ губернатора ПК от 
29.12.2015г. №182). Но в Лысьве 
только одна лишь МУУП «Те-
плоэнергоремонт» собралась уве-
личить тарифы на отопление и 
горячее водоснабжение на 12,7% 
и 13,7%, уже тем самым пере-
прыгнув его выше утверждённой 
нормы. А если добавят другие по-
ставщики ЖКУ, насколько боль-
ше тогда будут платить лысьвен-
цы? 

Мы выяснили причины превы-
шения тарифа выше предельного 
индекса «Теплоэнергоремонтом». 
Оказалось, что таким образом ад-
министрация муниципального 
образования «Лысьвенский го-

родской округ» решила реализо-
вать инвестиционную программу 
в сфере теплоснабжения, зало-
жив затраты на её реализацию в 
тариф!

Но почему это должно проис-
ходить за счет лысьвенцев? 

Согласно действующему зако-
нодательству, органы местного 
самоуправления муниципально-
го образования, для жителей ко-
торого установлен повышенный 
индекс изменения платы за ком-
мунальные услуги, вправе пред-
усмотреть дополнительные меры   
их социальной поддержки как по-
требителей коммунальных услуг. 

Господин В.В. Шувалов при 
встрече с нами утверждал, что 
в бюджете округа учтен возврат 
гражданам разницы до 7,2 % в 
платежном документе, на осно-
вании которого вносится плата за 
коммунальные услуги. Глава убе-
ждал нас в том, что в  Лысьвен-
ском округе принято Постановле-
ние, по которому данный возврат 
будет проходить. 

Мы ему не поверили и, как 
оказалось, были правы! Проку-
ратурой Пермского края было 
установлено, что такой норма-
тивный правовой акт в г. Лысьва 
отсутствует. Лысьвенской город-
ской прокуратурой 12.05.2016г. 
в Лысьвенскую городскую Думу 
направлено предложение о необ-
ходимости его разработки в целях 
недопущения нарушения закон-
ных прав потребителей, то есть 
жителей Лысьвы.

Как известно, лысьвенцы тер-
пеливые люди. Они уже привы-
кли с 2012 года за горячую воду 
платить в 2-3 раза больше, чем 
следует. То же происходит и с 
платой за отопление. 

Да, прокуратура и РСТ Перм-
ского края подтвердили наши до-
воды о нарушениях начисления 
платы за горячее водоснабжение 
как в «ЛМЗ-овских» домах с от-
крытой системой теплоснабже-
ния с 2012 года и по настоящее 
время, так  и «Приводовских» до-
мах с закрытой системой тепло-
снабжения за январь и февраль 
2016г. 

Предлагаем вам, уважаемый 
земляки, взглянуть в свои квитан-
ции за оплату ЖКУ. Так, в домах 
с открытой системой (постав-
щик ООО «ЛМЗ-Теплоэнерго») 
горячая вода  должна была сто-
ить 109,07 руб. за м3. А в домах 
с закрытой системой за январь и 
февраль 2016г. - 131,46 рублей за 
1 м3. А стоит она от 160 до 290 
руб. за 1 м3 соответственно!

Из-за умышленно неверного 
подхода к начислению и возни-
кло такое несовпадение, сильно 
бьющее по кошелькам рядовых 
граждан Лысьвы. И справедливо 
было бы произвести перерасчёт.  

Но перерасчет по горячей воде 
МУУП «Теплоэнергоремонт» 
выполнять не собирается. Пото-
му что из письма Прокуратуры 
Пермского края следует, что каж-
дый собственник или пользова-
тель коммунальных услуг должен 

перерасчета за горячую воду до-
биваться через суд самостоятель-
но. 

Региональной службой по та-
рифам Пермского края отмече-
но, что в отсутствии в крае ут-
вержденного норматива расхода 
тепловой энергии на подогрев 1 
м3 холодной воды для предостав-
ления коммунальной услуги по 
горячему водоснабжению и при 
расчете стоимости одного куби-
ческого метра горячей воды, ре-
сурсоснабжающая организация 
должна применять расчетный 
норматив до утверждения его 
Правительством края. 

На сегодняшний день в домах 
с закрытой системой теплоснаб-
жения с марта 2016г. действует 
одноставочный тариф за горячую 
воду в размере 132,15 рублей за 
1м3. С открытой системой тепло-
снабжения горячая вода должна 
быть дешевле. К сожалению, как 
видно из написанного выше, на 
сегодняшний день в Лысьвен-
ском городском округе действуют 
недобросовестные поставщики 
коммунальных услуг, которых 
давно пора «вывести на чистую 
воду». В следующем номере мы 
затронем проблемы наших сель-
ских территорий.

По поручению 
Лысьвенской общественной 

организации 
«За справедливость»:
Татьяна САННИКОВА, 

Людмила ЧАСТИКОВА, 
Лилия ПИЧУГИНА и др.

Лидер регионального отде-
ления партии «Справедливая 
Россия» Дарья Эйсфельд пред-
ложила участникам праймериз 
«Единой России» примкнуть к 
рядам эсеров. 

31 мая в Перми состоялась 
пресс-конференция, посвящен-
ная работе партии «Справедливая 
Россия». Лидер эсеров Дарья Эй-
сфельд затронула и тему внутри-
партийного голосования «партии 
власти», назвав праймериз фар-
сом: «К сожалению, партии "Еди-
ная Россия" удалось прекрасную 
демократическую процедуру 
превратить в театрализованный 
фарс. Жаль. Особенно в связи с 
тем фактом, что здесь были за-
действованы жители, они были 
вдохновлены происходящим, 
поверили, что их мнение будет 
услышано», — подчеркнула Да-
рья Эйсфельд. 

Во время пресс-конференции 
лидер регионального отделения 
«Справедливой России», анали-

зируя итоги праймериз, отметила, 
что единороссы попали в ловуш-
ку внутрипартийной неразбери-
хи, из которой выбраться будет 
крайне сложно. При этом выход 
для успешных кандидатов, кото-
рые стали неугодны партии, ли-
дер эсеров все-таки видит: «Я хо-
тела бы сказать членам "Единой 
России", в частности участникам 
праймериз, которые обмануты 
руководством партии, что двери 
"Справедливой России" для них 
открыты». 

Дарья Эйсфельд также под-
черкнула, что все кандидаты бу-
дут проходить строгий отбор. Лю-
дей, «просто рвущихся к власти», 
партия поддерживать не станет: 
«Мы готовы принять тех канди-
датов, с которыми вместе мы смо-
жем отстаивать интересы жите-
лей Пермского края. Будем рады 
видеть в составе партии тех, кто 
готов доказать свою состоятель-
ность работой, а не демагогией», 
— заявила лидер регионального 

отделения партии «Справедливая 
Россия». 

Отметим, ранее лидер эсеров в 
Пермском крае на своей странице 
в Facebook также раскритикова-
ла прошедшие внутрипартийные 
выборы: «"Единая Россия" устро-
ила из праймериз цирковое шоу с 
клоунами и акробатами, а избира-
тели выступили второстепенны-
ми ассистентами. Как и полага-
ется в шоу, все изначально было 
срежиссировано, а когда действие 
пошло не по сценарию, финал ре-
шили переписать. Одним словом 
— цирк. Только не смешной». 

Общаясь с журналистами, в ка-
честве примера Дарья Эйсфельд 
привела историю с кандидатом 
Сергеем Заниным в 29-м изби-
рательном округе, входящем в 
Коми-Пермяцкий округ, который 
она представляет в Заксобрании. 
Там его победа была отменена 
оргкомитетом: «Для единороссов 
важнее не общественная деятель-
ность кандидатов, а толщина их 

кошельков и возможность ис-
пользования админресурса», — 
подчеркнула Эйсфельд.

Ее позицию поддержал и де-
путат Илья Шулькин, который, 
будучи членом фракции «Еди-
ная Россия» в Законодательном 
собрании, отказался от участия 
в праймериз: «Я лично наблю-
дал за происходящим на пунктах 
голосования. Видел множество 
нарушений — подвоз и подкуп 
избирателей какими-то левыми 
лотереями, недопущение на пун-
кты голосования наблюдателей от 
участников праймериз, примене-
ние административного ресурса 
и многое другое». 

Напомним, во время проведе-
ния внутрипартийного голосова-
ния «Единой России» в Законо-
дательное собрание Пермского 
края было зафиксировано немало 
нарушений. Особенно много жа-
лоб было подано наблюдателями 
в связи с подкупом избирателей, 
незаконной агитацией в день го-

лосования, вбросом бюллетеней. 
Вопросы вызвала и процедура 
подсчета голосов: с некоторых 
участков урны вывозились в не-
известном направлении, на дру-
гие не пускали наблюдателей и 
представителей СМИ. 

В итоге 27 мая региональным 
оргкомитетом по проведению 
праймериз были аннулированы 
результаты предварительного го-
лосования в 22-м и 29-м одноман-
датных округах Законодательно-
го собрания Пермского края. 

На вопрос «В курсе.ру» о том, 
почему «Единая Россия» отка-
зывается от достаточно сильных 
кандидатов, Дарья Эйсфельд 
отметила: «"Единая Россия" — 
партия власти, поэтому им нуж-
ны те кандидаты, которые будут 
"послушными", а "Справедливой 
России" важны те депутаты, ко-
торые будут работать на развитие 
Пермского края».

Источник: «В курсе.ру»  

 ПОЛИТИКА 

Цирк. Только не смешной
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 ПОЛИТИКА 

Лысьвенцы выступили ЗА со-
хранение старейшего образова-
тельного учреждения города

2 июня на общественной пло-
щадке лысьвенского движения 
«РОДИНА ЛЫСЬВА» прошёл 
круглый стол, в рамках которого 
горожане обсудили вопрос о воз-
можном закрытии старшей сту-
пени обучения (10-11 классы) в 
школе №2. 

Инициатива общественного 
собрания исходила от родителей 
самого старейшего образователь-
ного учреждения Лысьвы. 

На мероприятии присутство-
вали представители родитель-
ского комитета, администрации 
школы, профсоюза работников 
образования, Совета ветеранов 
педагогического труда, ветеранов 
боевых действий на Северном 
Кавказе, политических партий 
«Справедливая Россия» и КПРФ, 
выпускники школы разных лет, 
рядовые лысьвенцы и депутаты 
городской Думы. 

Указ Президента о переводе об-
учения школьников в одну смену 
до 2020 года, положительная де-
мографическая волна в стране и 
Лысьве, увеличившая количество 
первоклашек, расположение шко-
лы №2 в густонаселённом районе 
– известные всем факторы, опи-
раясь на которые администрация 
Лысьвенского городского округа 
вполне своевременно могла бы 
спланировать систему образова-
тельного процесса в Лысьве. 

Принятие срочных решений 
вызревало ещё до капитального 
ремонта школы №2, когда вместе 
с ним, возможно, следовало бы 
организовать строительство или 
пристроя, или нового корпуса на 
зарезервированных муниципаль-
ных землях около школы, приняв 
участие в соответствующих про-
граммах. 

Всё это администрация города 
«проморгала» - и грянул гром, ко-
торый взбудоражил родителей не 
только  715 учащихся школы, но 

и тысяч лысьвенцев, связанных 
как-либо с ней.

На круглом столе выяснилось, 
что директор школы №2 Сергей 
Иванович Винокуров в начале 
2016 года предлагал выход из на-
зревающей ситуации, связанной с 
закрытием старших классов. Он 
представил в Управление образо-
вания проект стоимостью 83 тыс. 
руб., суть которого заключалась в 
увеличении учебных площадей в 
стенах школы.

Но в руководстве учебного 
ведомства Лысьвы отказали, со-
славшись на отсутствие денеж-
ных средств. Все присутствую-
щие на круглом столе депутаты 
заявили, что до представитель-
ного органа местной власти этот 
проект не доходил, то есть с бюд-
жетными изменениями админис-
трация города в городскую Думу 
не выходила.

Родители учащихся школы 
№2 поведали, как они сходили 

в Управление образования на 
встречу по обозначенному и вол-
нующему их вопросу.

Вот цитата из их письма: «На 
нас, родителей будущих десяти-
классников, пытались надавить, 
объясняя, что в школе нет места 
для первоклассников, которые 
придут в школу в следующем 
учебном году. Вместо того, что-
бы, прогнозируя проблемы, свя-
занные с увеличением количества 

детей, создавать достойные  сов-
ременные условия для обучения 
во всех школах города на всех 
ступенях обучения, продумывать 
различные варианты,  искать аль-
тернативы, которые устроили бы 
всех участников процесса образо-
вания:  учащихся и   родителей и 
1-х и 11-х классов,  администра-
цию города, управление образо-
вания идет самым легким путем: 
они пытаются выдавить старше-
классников из родной школы. Мы 
услышали только одну попытку  
решить ряд назревших проблем с 
нехваткой мест в школах для пер-
воклассников  – это строитель-
ство в неясном будущем новой 
школы. 

Кстати, администрация города 
под строительство новой школы 
на 1 100 мест присмотрела место. 
Знаете, где? На перекрёстке улиц 
Чапаева и Балахнина(!?).

Наша власть показала нам, что 
может работать, когда её при-

жмёт. Вспомните, сколько метких 
реплик было высказано перед не-
состоявшимся приездом в Лысь-
ву лидера «Единой России» Д. 
Медведева весной этого года.

В случае со школой №2 случи-
лось подобное. Как только лысь-
венские чиновники получили 
письма-приглашения на общест-
венное мероприятие, касающееся 
её судьбы, дело сдвинулось! 

А как же! Выборы ведь на 

носу! Вдруг люди не проголо-
суют за партию, денно и нощно 
радеющую за лысьвенского обы-
вателя да так, что от того наша с 
вами жизнь прекрасна и легка во 
всех направлениях! 

Поэтому события, связанные 
с организацией и проведением 
круглого стола по волнующему 
горожан вопросу, за 48 часов до 
его начала развивались весьма 
стремительно. 

За сутки до встречи с лысь-
венцами от неё отказались пред-
ставители Управления образова-
ния, сославшись на окончание 
учебного года, государственную 
аттестацию выпускников и иные 
причины. 

В день общественных слуша-
ний позвонили из администрации 
Лысьвенского городского округа 
и предупредили, что по ряду при-
чин тоже не смогут принять учас-
тие в мероприятии.     

А за 5 минут до начала общест-
венного обсуждения нарочная до-
ставила от директора школы №2 
письмо, в котором сообщалось, 
что вопрос о закрытии третьей 
ступени обучения (10-11 клас-
сы) в школе №2 решён в пользу 
Лысьвы.

На 2016-2017  учебный год 
принято решение о наборе одного 
10-го класса в школе №2. 

Это устраивает админист-
рацию образовательного учре-
ждения, так как удовлетворяет 
потребности девятиклассников, 
изъявивших желание продолжить 
обучение в стенах родной школы. 
Ура!

Участники общественных слу-
шаний составили резолюцию, в 
которую вошли такие предложе-
ния, как:

1. Сохранить школу №2 в её 
классическом варианте (с третьей 
ступенью обучения);. 

2.  Поддержать проект дирек-
тора школы №2 С.И. Винокурова, 
заключающегося в строительстве 
дополнительных учебных пло-
щадей в школе. Изыскать необ-
ходимые денежные средства для 
реализации проекта в бюджете 
Лысьвенского городского округа.

3. Обратиться к администра-
ции Лысьвенского городского 
округа с предложением разра-
ботать концепцию развития си-
стемы образования Лысьвы со 
строительством новых образова-
тельных учреждений с согласова-
нием проекта концепции с обще-
ственностью Лысьвы.

4. Разместить резолюцию по 
итогам общественных слушаний 
в городских СМИ.  

5. Обратиться к кандидату в 
депутаты Законодательного Со-
брания Пермского края директору 
ЗАО «Лысьвенский металлурги-
ческий завод» Виктору Родионо-
ву со следующими наказами:

- взять ситуацию, происходя-
щую со старейшей лысьвенской 
школой №2, под депутатский 
контроль;

- приложить усилия для вклю-
чения Лысьвы в государственную 
программу строительства новых 
школ на территориях.   

Лысьве нужна новая школа!
Александр МИХАЙЛОВ 

 В ОБЩЕСТВЕ

Лысьвенцы сказали школе быть!

Человек привыкает ко всему. 
Но этой информацией мы встре-
пенём даже тех, кто уже давно 
привык к повсеместному прояв-
лению реалий Руси, описанных 
ещё нашими классиками. 

Поехали! Итак, новости из 
дома, расположенного по адресу: 
г. Лысьва, ул. Мира, д. 15:

1. Известный сетевой магазин, 
который открылся и функциони-
рует  в нём, до сих пор работает 
без разрешения. Администрация 
Лысьвы проект на реконструк-
цию всё ещё не утвердила. Пусть 
и вдогонку.

То есть сейчас абсолютно не 

понятно, на чём многоэтажный 
дом держится. Зато понятны опа-
сения лысьвенцев. Особенно по-
сле недавних событий в Кемеров-
ской области. 

Стоп! Больше ничего говорить 
не будем! Кабы «не накаркать» 
чего… 

2.  Роспотребнадзор дал пред-
писание упомянутому магазину 
и предприятию «Огонёк», распо-
ложенному по тому же адресу, в 
срок до 1 июля решить вопрос, 
связанный с нарушениями в зо-
нах погрузки и разгрузки.

Вниманию лысьвенцев! Будьте 
осторожны! Известный сетевой 

магазин рассматривает вариант 
разгрузки с улицы Мира через 
тротуар!

А фуры по улице Мира? Это 
ничего! Мы даже зимой асфальт 
класть могём!

3. Безопасность своего прожи-
вания и незаконность вторжения 
в дом жители дома по улице Мира 
15 отстаивают в суде. Ну, это мы 
знаем. Это уже не сенсация. 

А вот то, что суд назначил 
строительную экспертизу, на-
правленную на исследование без-
опасности проживания в доме, за 
счёт собственников – как вам это?

Ведь ещё 11 апреля комиссия 

ГО и ЧС, созданная по предписа-
нию Государственной инспекции 
жилищного надзора Пермского 
края в связи с аварийной ситуа-
цией в доме по ул. Мира 15 (пред-
седатель комиссии Е. Заводчиков, 
члены комиссии М. Стафеев и 
др.), рекомендовала администра-
ции города провести это важней-
шее мероприятие! 

Но администрация, похоже, 
«чихала» на всё. Так как ни каких 
действий по этому вопросу собст-
венники ТСЖ «Мира-15» от неё 
не видели… 

В общем, ситуация с домом, 
расположенным по адресу: г. 

Лысьва, ул. Мира, д. 15, побила 
все рекорды абсурда. И даже на 
фоне новейшей повседневности, 
когда сильные мира сего, вроде 
бы, поисчерпали уже все возмож-
ности удивить мир, выделяется 
весьма ярко.

Самое интересное, что этот 
антирекорд по-лысьвенски, ещё 
не достиг своего апогея. Жители 
Лысьвы, проживающие в упомя-
нутом доме, продолжают отстаи-
вать свои права и безопасность в 
суде.

А мы, в свою очередь, будем 
держать вас в курсе событий.

Анастасия БАЕВА         

Чихали мы на Закон. И на всех вас тоже! Или лысьвенский антирекорд 

Лысьвенцы за круглым столом. Фото автора

Старейшая в Лысьве школа №2 Фото: лысьвенский музей
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 СЕЕМ ДОБРОЕ

 ВОЗРОЖДЕНИЕ

Лысьва – город детства и добра

Деревня источник жизни и возрождения страны!

«Лысьва – город детства и до-
бра» - теперь узнаваемый слоган 
конкурса детского творчества, ко-
торый уже в четвертый раз прохо-
дил в нашем городе.

Ежегодно у него есть своя 
тема. И в этот раз организаторы 
предложили ребятам творить под 
девизом «Лысьва – город сол-
нца!»

На этот призыв откликнулось 
453 юных художника и танцора. 
И четверть из них (а точнее, 101 
человек) стали призерами кон-
курса. 

Победители в номинации «из-
образительное творчество» - Го-
релова Арина и Кириллова Со-
фия (Творческое объединение 
«Ирисик»), Мальцева Полина 
(Детский сад № 17), Бурцева Ма-
рия (Детский сад № 26), Каюрина 
Катерина (школа № 11). 

Победители в номинации «тан-
цевальное творчество» - коллек-
тивы из начальной школы-дет-
ского сада, детского сада № 39, 
ансамбль народного танца «Янта-
рики», Березин Павел и Красиль-
никова Анастасия. 

А также призеры конкурса в 
номинации «изобразительное 
творчество»: Лопатин Александр, 
Бульканова Валерия и Оборина 
Анастасия из творческого объ-
единения «Ирисики», Чащин 
Савелий (мастерская-студия 
«Ирисик»), Захарова Янина из 
детского сада № 17, Назмеханова 
Анджелина из детского сада № 
21, Черемных Дарья из детского 
сада № 38, Широкова Екатерина 
и Финошкин Евгений из детского 

сада № 39, Иванова Виктория из 
школы № 11. 

В номинации «танцевальное 
творчество» лауреатами и дипло-
мантами конкурса стали: Образ-
цовый танцевальный коллектив 
«РИТМ», Борисова Евгения и 
Мунипова Лейла из студии вос-
точного танца «Жасмин», дет-

ские сады № 11, 26 и 27, детский 
развивающий центр «СЕМА», 
Аликина Виктория.

Награждение победителей и 
призеров состоялось на большом 
празднике в городском парке им. 
А.С. Пушкина. И уже традици-
онно ни один ребенок не остался 
без внимания, будь то победи-

тель, призер или участник кон-
курса «Лысьва – город детства и 
добра». А в этом помогли органи-
заторам успешные и неравнодуш-
ные люди нашего города:

Ольга Горнова, депутат лысь-
венской городской Думы;

Родионов Виктор Николаевич, 
ООО «Лысьвенский металлурги-
ческий завод»;

Всеволод Пузанов и Алексей 
Шеромов, Общественное движе-
ние «Родина Лысьва»;

Анатолий Сластников и Вяче-
слав Осокин, торговая сеть «С»;

Елена Шувалова, сеть аптек 
Пермфармация «Аптеки «Здоро-
вье»;

Инна Самокрутова, ООО 
«ТРИ-О», официальный предста-
витель компании «Валетек»;

Вячеслав Ноговицын, книж-
ный магазин «Читай город!»;

Алена Алябышева, индивиду-
альный предприниматель;

Ольга Гашева, индивидуаль-
ный предприниматель;

Татьяна Полежаева, индивиду-
альный предприниматель;

Анатолий Кибардин, магазин 
«Магия упаковки»;

Наталья Полякова, кондитер-
ский отдел «Сласти у Насти» в 
торговом центре «Алиса»;

Владилен Кадочников, инди-
видуальный предприниматель; 

Надежда Пермякова, индиви-
дуальный предприниматель;

Ольга Крисанова, магазин тка-
ни и фурнитуры «Ольга»;

Елена Огородникова, магазин 
развивающих игр «Гармония».

Мы от всего сердца выражаем 

признательность всем спонсо-
рам!

Мы благодарим жюри конкур-
са за их нелегкий труд:

Ларису Перескокову, Надежду 
Останину, Ивана Палкина, Юлию 
Рогожникову, Ольгу Ворошнину, 
Ольгу Самариу, Нину Русанову, 
Андрея Тетюева и Ирину Атня-
шеву.

Также выражаем благодар-
ность членам оргкомитета, в чьих 
силах стало организовать такой 
большой и замечательный кон-
курс «Лысьва – город детства и 
добра»:

Ирине Литвиной, заместителю 
директора детского сада № 26;

Оксане Патраковой, педагогу-
психологу детского сада № 38;

Наталье Сунцовой, воспитате-
лю по ИЗО детского сада № 27;

Инне Самокрутовой, замести-
телю директора детского сада № 
27;

Надежде Генец, заместителю 
директора школы № 17;

Марии Ширинкиной, старше-
му воспитателю детского сада № 
38

Любови Федотовой, замести-
телю директора Дворца детского 
творчества.

Мы хотим, чтобы наш город 
дарил всем детям уют, тепло и 
счастье. Любите наш город, бе-
регите его и тогда Лысьва будет 
цвести и дарить всем радужное 
настроение! 

Наталья ДОЛГИХ, 
председатель 

оргкомитета конкурса

                     
Несколько лет назад в социальных сетях 

попались слова Ванги: «Россия начнёт воз-
рождаться тогда, когда вместе с живыми 
встанут мёртвые».

Долго эта мысль не давала мне покоя, 
никак она не укладывалась в моей голове. 
И вдруг, 9 мая 2015 года на экране теле-
видения я увидела «Бессмертный полк». И 
всё стало ясно. Мы призвали своих слав-
ных предков на помощь. Значит,  наступил 
решающий момент. История повторяет-
ся… 

1941 год. Немецкий генерал  Гальдер  
пишет « Русские дерутся, как львы».

И всё – таки… отступаем. Под Москвой 
на троих солдат одна винтовка. Нужно не-
ординарное решение. Нужно поднять дух 
народа и армии. Через ордена  великих 
полководцев Кутузова, Нахимова, Алек-
сандра Невского было внедрено в сознание 
– мы потомки великих предков. 

И первая огромная победа, потом был 
Сталинград и Курск. Наши отцы и деды 
отстояли наши ценности! Спасибо!

Но пришла беда, откуда не ждали. Мы 
проиграли «холодную войну». А вслед за 
ней суверенитет экономический и финан-
совый. Мы позволили подменить свои 
ценности на англо-саксонские и преврати-
лись в полуколониальную страну. 

Хочется напомнить слова одного из Рот-
шильдов «Дайте мне возможность управ-
лять финансовой системой страны… и 
мне всё равно, какая партия будет стоять 
у власти» 

А мы сдали не только финансы, но и 
экономику. СССР  занимал  22% в мировой 
экономике.

А сейчас,  еле-еле дотягиваем до 1,5%. 
Это же случилось с образованием, здра-
воохранением. А армия…? Когда бан-
дформирования уже зашли на территорию 
Дагестана, из полуторамиллионой армии 

нашлось всего 47 тысяч  деревенских 
мальчишек, для которых понятия Родина и 
Честь ещё имели смысл. Это про них, на-
писал Константин Симонов: 
Касаясь трех великих океанов,
Она лежит, раскинув города,
Покрыта сеткою меридианов,
Непобедима, широка, горда.
 
Но в час, когда последняя граната
Уже занесена в твоей руке
И в краткий миг припомнить разом надо
Все, что у нас осталось вдалеке,
 
Ты вспоминаешь не страну большую,
Какую ты изъездил и узнал,
Ты вспоминаешь родину - такую,
Какой ее ты в детстве увидал.
 
Клочок земли, припавший к трем   
    березам,
Далекую дорогу за леском,

Речонку со скрипучим перевозом,
Песчаный берег с низким ивняком.
 
Вот где нам посчастливилось родиться,
Где на всю жизнь, до смерти, мы нашли
Ту горсть земли, которая годится,
Чтоб видеть в ней приметы всей земли.
 
Да, можно выжить в зной, в грозу, в   
    морозы,
Да, можно голодать и холодать,
Идти на смерть... Но эти три березы
При жизни никому нельзя отдать.

В этом году Бессмертный полк стал ещё 
многочисленней! Мы помним! Мы гор-
димся! Мы – страна-победитель! 
Россия возрождается! Да будет так!

С праздником вас, земляки! С Днём Рос-
сии!

Надежда КУЗНЕЦОВА
Кормовище-Маховляне
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До сих пор в наших деревнях у 
мальчишек бытует мнение: «Если 
не служил в армии - значит не му-
жик!». 

Вот уже 11-й год работаю в 
Моховлянской школе и до сих 
пор поражаюсь тому духу патри-
отизма, любви к своей малой, по-
руганной в 90 годы, Родине.

Как–то веду урок, рассу-
ждаю… Вот, если бы здесь нашли 
нефть, построили бы дорогу… и 
останавливаю себя на полуслове. 
Вижу настороженность в глазах 
ребят. Зачем нам дорога? При-

едут чужаки. Вырубят лес, за-
грязнят реки. Я смотрю на них и 
думаю, как они любят и берегут 
своё пространство. Как здесь не 
вспомнить слова Г.Вершинина: 
В мегаполисе жизнь   
        опостылела. 
Люди злые, разврат да грабёж. 
Где ж ты Русь добротою  
             красивая? 
Ты, пожалуй, в глубинке  
               живёшь. 

Деревня до сих пор является 
родником нравственности. Здесь 
истоки русского характера, корни 

национальной души. Вот и Мо-
ховлянская школа, несмотря,  на 
модернизацию, комерцилизацию, 
ФГОСы, компетенции воспиты-
вает ребят в хороших советских 
традициях. 

30 лет, из года в год, проводит-
ся в Моховлянах военно-спор-
тивная игра «Зарница». И в этом 
году уже полным ходом идёт под-
готовка к игре. Формируются ко-
манды. Выбираются командиры. 
Учителя превращаются в началь-
ника штаба и замполита, а учени-
ки, даже не дисциплинированные 

в школе, в бойцов, которые  бес-
прекословно выполняют любой 
приказ командира.

Играют 3 дня и две ночи. Здесь 
всё: и ночной десант, и строевая 
подготовка, и смотр песни, и от-
рытый и скрытый бой, и эстафета 
«пожарная безопасность» с на-
стоящими пожарными. 

А ещё операция «Беркут», по-
казательные выступления, песни 
у костра и, конечно же «Свеча 
памяти». Когда поздней ночью 22 
июня минутой молчания, почтив 
память своих героических пред-

ков, мы снова обращаемся к ним. 
И искренне верим в своё воз-

рождение.
Приезжайте, увидите всё сами.
Выражаем благодарность 

Н.М.Карповой, благодаря кото-
рой сохранилась эта традиция в 
деревне Маховляне.                                     

 Надежда КУЗНЕЦОВА 
учитель истории 

Маховлянской школы, 
замполит игры «Зарница»

 МНЕНИЕ: НА ЧЕМ РУСЬ ДЕРЖИТСЯ

 ДЕТСКИЙ ПРАЗДНИК

Ты вспоминаешь Родину такую, которую ты в детстве увидал

Ветераны боевых действий Лысьвы детям
В День защиты детей коми-

тет ветеранов боевых действий 
на Северном Кавказе устроил 
праздник лысьвенским детям. 
Мероприятие проходило в Скве-
ре Ветеранов, расположенном на 
проспекте Победы. 

Каждый ребёнок мог покатать-
ся на лошадке, отведать сладкой 
ваты, пообщаться с клоуном. 

Ребятне, которая быстро со-
бралась со всей округи, в тот день 
полагались подарки. 

Настроение было отличное у 
всех.

Спасибо ветеранам! Так дер-
жать!

Александр МИХАЙЛОВ

Участники праздника на 
празднике. Фото автора.Ветераны сами готовили сладкую вату детям. Фото автора

Моей России:

Я в грудь себя не бил ни разу –
О, дескать, как люблю я Русь!
К чему бросаться громкой фразой?
Я лучше с удочкой пройдусь, 
Оставив след в траве росистой,
От полустанка Лязгино
По речке детства, речке Лысьве.
О, как здесь не был я давно!
Вот тут когда-то пацанами
Мы до рассвета жгли костер,
Купались, спорили, мечтали,
Тайком курили «Беломор».
А вон та самая береза – 
К воде шагает с бугорка.
Как по весне лила ты слезы: 
Тебя жалели облака.
К ней подойду, прильну щекою.
Она ветвями обовьет
И что-то светлое такое
Мне нежно на ухо шепнет.
…Я в грудь себя не бил ни разу
И не кричал: «Люблю я Русь!»
Уж так полно любви в той фразе – 
Я …расплескать ее боюсь.
***
На свете слов великих много, 
Но крепче стали и огня –
Россия, родина, свобода –
Слова святые для меня.
2016.

Геннадий ВЕРШИНИН

Для воспитания надёжного 
помощника в рыбацких, поход-
ных и охотничьих делах, осуще-
ствил с сыном тренировку-вы-
лазку к нашему тоннелю. 

Железнодорожная ветка 
Лысьва - Бердяуш была постро-
ена в 1916 году, после основных 
веток УГЖД (Уральской Горно-
заводской Железной Дороги), и 
предназначалась для обслужи-
вания горных заводов, располо-
женных вдоль знаменитой реки 
Чусовой. 

Дорога брала на себя часть 
её функций, как транспортной 
водной артерии Горнозаводско-
го Урала.

При строительстве этой 
ветки УЖГД также пришлось 
столкнуться с Уральским хреб-
том. В прямом смысле, так как 
ландшафты сложнейшие, силь-
но расчлененные, с высокими 
пармами, горами, изрезанными 
логами, горными ущельями и 
речными долинами.

Поэтому дорога имеет «тя-

желый профиль» пути: большое 
количество насыпей, выемок, 
водопропускных труб, бесчи-
сленное количество кривых ма-
лого радиуса. 

И наш тоннель. Кстати, вто-
рой на УГЖД!

Тоннель был пробит в горе 
почти 100 лет назад, в 1914 году. 
На одном из каменных блоков, 
расположенным над входом 
(со стороны г. Лысьва), год по-
стройки до сих пор хорошо 
просматривается.

Тоннель имеет дину 160 ме-
тров. Так как протяжённость его 
малость искривлённая, то ближе 
к его середине вовсе погружа-
ешься в темноту.

Видимо в целях безопасно-
сти, внутри тоннеля построены 
специальные ниши, в которых 
случайный путник сможет схо-
рониться от редкого поезда. Их 
количество достаточное по всей 
длине сооружения.

(Продолжение на стр. 7)

 ЭТО ИНТЕРЕСНО!

Достопримечательности 
в окрестностях Лысьвы

Ниша-углубление (освещено фотовспышкой)
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 НАША ИСТОРИЯ

Правда и вымысел об участии Лысьвенского горного 
округа во всемирной выставке в Париже 1900 года

От и.о. редактора Алексан-
дра Михайлова Мы настолько 
уверились в некоторых фактах 
истории Лысьвы, что лысьвен-
ские краеведы-исследователи, 
призывающие подробней разо-
браться в них, некоторыми колле-
гами по цеху зачислены не только 
в ранг некомпетентных «белых 
ворон»,  они, попросту говоря, 
«заклёвываются» этими рьяными 
радетелями за правду.

Справедливости ради отметим, 
что такую реакцию «всеведов» 
следует разделить на две части. 
Благородная первая - истинная 
патриотическая. Мерзко-подлая 
вторая – мол, уже всё записано, 
отпечатано много глянцевых из-
даний, красивые факты включе-
ны в региональные программы. 
Поэтому молчите, так всем удоб-
ней будет…

Но ведь информационный по-
ток всё более сквозит из нашей 
лысьвенской «кухни». Его  не-
возможно сдержать. Особенно в 
современных условиях, когда ин-
формация становится всё более 
доступной любому обывателю. И 
по некоторым моментам она шиб-
ко разнится с тем, что мы привы-
кли считать аксиомой.

Например, задайте в Екате-
ринбурге вопрос: «Чьим желе-
зом крыты крыши Британского 
парламента и Собора Парижской 
Богоматери?» Там скажут и до-
кажут, что Демидовским, то есть 
местным.

Поэтому в нашем случае мол-
чать – значит врать. К тому же 
– как отметила бессменный руко-
водитель лысьвенского турклуба 
«Дорога» Валентина Палкина на 
общественных слушаниях в чи-
тальном зале городской библио-
теки, состоявшимся в марте этого 
года и посвящённым белым пят-
нам истории: «Против совести не 
пойдёшь!»

Все мы слышали поговорку 
«в споре рождается истина». Но 
зачем нам спорить? Все мы лю-
бим нашу Родину, гордимся ею, 
а, главное, переживем за неё. По-
этому мы призываем к спокойно-
му взвешенному диалогу о белых 
пятнах нашей истории всех па-
триотов Лысьвы.

Хотелось бы очень, чтобы в 
этом диалоге собеседники слы-
шали друг друга и отодвинули на 
второй план свои эмоции, прояв-
ляемые тщеславием и амбиция-
ми. Сегодня, на страницах газеты 
«РОДИНА ЛЫСЬВА», мы про-
должаем поиск истины. 

Слово предоставляется лысь-
венскому краеведу-исследовате-
лю Сергею Сергеевичу КАЗАР-
МЕНСКОМУ.

Какая ложь в объятьях скрыта!
Как ты хитра невероятно!
Обманывать — всегда нам  
      любо,
И быть обманутым приятно.

Генрих ГЕЙНЕ.

- На Всемирной выставке 
в Париже в 1900 г.  луженое и 
оцинкованное железо и жесть 
были награждены Большим 
призом и золотой медалью. С 
этого времени продукция отме-
чалась не только фамильным 
гербом П.П. Шувалова с едино-
рогом, но и парижской награ-
дой.

Доктор исторических наук 
Г.Н. ЧАГИН.   

 – Это высказывание принад-
лежит нашему земляку по Перм-
скому краю, учёному историку, 
доктору наук Георгию Чагину. 
(Г.Н. Чагин. «Род Шуваловых». 
Екатеринбург: 2013г. Стр. 135).

И как тут не поверить такому 
маститому историку! Да и мно-
гим другим историкам-краеве-
дам, которые посвящали свои 
труды истории родного края. Что 
ж, с них, учёных людей, и нач-
нём…

1. Историки и краеведы, кото-
рые пишут о том, как Лысьвен-
ское железо получило гран-при и 
большую золотую медаль в Пари-
же в 1900 году, никогда не дела-
ют сноску ни на архивы и другие 
документы, ни на интернет. Пи-
шут просто так, типа передают 
эстафетную палочку от одного к 

другому.
2. Нет у нас в Лысьве факта 

существования золотой медали 
и приза гран-при, которые мы 
якобы получили на всемирной 
выставке в Париже. Оригиналь-
ные призы,  конечно, не могли со-

храниться в нашем музее, но нет 
копий, нет рисунков, нет фото и 
даже простого описания.

3. Нет воспоминаний лысьвен-
цев об участии в выставке. Ведь 

кто-то должен был представлять 
наше железо в Париже?

Должны остаться протоколы и 
отчёты о проделанной работе, от-
ражающие: план приготовления 
к выставке; подготовку экспона-
тов, иных документов; средств 
доставки; выставленных финан-
совых затрат и вложений ответст-
венными финансистами предпри-
ятия «Наследники Лысьвенского 
горного округа Петра Павловича 
Шувалова»; счетов и подписей, 
наконец… 

И, самое главное, опять же в 
отчётах должна была сохранить-
ся информация о том, как прошла 
выставка, кто и как вручал при-
зы? Таких отчётов должна быть 
приличная папка! Но нет таких 
документов, они нигде не значат-
ся.

4. Возникает сразу вопрос – а 
какое железо выставлял завод для 
экспонирования на выставке – 
пудлинговое или мартеновское?

От пудлингового железа отка-
жемся сразу, хотя многие краеве-
ды заявляют, что это было самое 
лучшее железо в мире, но это, 
конечно, не так. Например, ин-
женер Умов Алексей Иванович, 
создатель мартеновских печей в 
Лысьвенском заводе (1900г.) го-
ворил, что пудлинговое кровель-
ное железо не может быть качест-
венным из-за присутствия в нём 
избыточного фосфора, вследст-
вие чего производство металла 
было переведено на мартенов-
ский способ. 

В 1904 году были построены 

жестекатальная и листокатальная 
фабрики, крыши которых покры-
ли лысьвенским пудлинговым 
железом. Но вот что указывает в 
своих записках плотинный мас-
тер:

 Надо полагать, что в 1902-1906 

годах покрыли крыши прокатных 
цехов, а в 1917 перекрывали. Зна-
чит, недолго пудлинговое железо 
послужило…

Вывод такой: пудлинговое же-

лезо не могло быть выставлено на 
выставке в Париже, по причине 
его низкого качества. Тем более  
на Урале несколько заводов были 
задолго до выставки в Париже 
переведены на мартеновское 
производство, то есть на выпуск 
более качественного железа. Эти 
заводы (Тагил, Верх-Исетск) име-
ли бы преимущество на выставке 
перед Лысьвенским заводом.

И ещё один факт говорит не 
в пользу Лысьвенского пудлин-
гового железа. Оказывается, в 
1899 году, в Лысьвенском заво-
де кровельного железа не было 
выпущено ни одного листа! То 
есть в год, когда проходила Па-
рижская выставка, железа в 
Лысьвенском заводе не было, 
хотя положение для участия в вы-
ставке было представлено орга-
низаторами за пять лет до начала 
самой выставки. Но о том, чтобы 
подготовить железо для выстав-
ки, никто, похоже, не думал и не 
беспокоился. 

Вот документ, доказывающий 
отсутствие листового железа в 
1899 году: 

 В данной таблице указано 
количество выпущенного низ-
косортового железа: полосовое 
сортовое, котельное, болванки, 
куски и мильбарс, а вот в колон-
ке сортовое листовое – ничего не 
значится. По-татарски – «ёк», а 
по-русски - нет ничего.

Также в стат-календаре за 1900 
год показаны результаты других 
заводов: Нытвенского, Нижнее-
Салдинского, Нижнее-Тагильско-
го и прочих. Так вот, этими заво-
дами сортового листового железа 
изготовлено порядочное количе-
ство. И здесь Лысьвенсий завод 
не конкурировал, потому что кон-
курировать было нечем.

Кому интересно, смотрите, чи-
тайте и исследуйте. Вот адрес:

h t t p : / / b o o k - o l d . r u /
BookLibrary /31001-Pam-kn-
Permskoy-gub.html

Итак, значит, пудлингового же-
леза фактически не могло быть на 
выставке.

Осталась надежда на марте-
новское железо. Но первую плав-
ку мартеновская печь Лысьвен-
ского завода дала только в конце 
марта 1900 года. А выставка от-
крылась в апреле этого же года. 

Но ведь ещё нужно было нема-
ло времени на отработку сырой 
технологии, раскатку металла, 
доводку его до соответствующей 
кондиции. Всё это говорит о том, 
что мартеновский металл тоже не 
поспевал на выставку.

Но самое интересное, что даже 
по прошествии трёх лет техноло-
гии должным образом отработа-
ны не были! 

Сейчас мы это докажем. Так, 
по решению Съезда уральских 
горнозаводчиков были проведе-
ны испытания на качество кро-
вельного железа разных заводов, 
в том числе и Лысьвенского. 

Испытания стоили дорого, 
а также обременялись начина-
ющейся войной с Японией, но 
Лысьвенский завод взял все 
расходы на себя. Испытания на-
чались в 1903 году и были про-
ведены под руководством Онуф-
ровича Адама Ильича. Для этих 
интересных испытаний выделили 
склад-магазин, расположенный в 
Лысьве. Точнее, его крышу, ко-
торую покрыли кровельным же-
лезом, произведённым на разных 

заводах. Всю поверхность крыши 
покрасили свинцовыми белила-
ми.

Каждый год с одного и того же 
места велась фотосъёмка крыши. 
По прохождению трёх лет стало 
ясно, что лучшее качество железо 
было за Нижним Тагилом, а наше 
лысьвенское оказалось далеко не 
в первых рядах.

Исторические фотографии 
представлены здесь:  http://
ok.ru/group/53167309389893/
topic/65403443634245

Напрашивается вывод, что в 
1900 году, то есть до реорганиза-
ции производственного процес-
са, железо Лысьвенского завода 
было ещё хуже.

С таким товаром мало-мальски 
расчётливый хозяин вряд ли будет 
заявляться на выставку.Логотип с 
указанием того, что Лысьвенский 
завод завоевал на выставке в Па-
риже самые высокие призы, по 
нашим данным, появился на его 
продукции в 1903 году: Нам не 
удалось найти информацию о на-
несении выставочного логотипа 
на продукцию завода, выпущен-
ную ранее 1903 года.

(Продолжение на стр. 7)

Фото №1.Книга Умова и Вериго. 

Фото №3. Пермский статистический календарь от 1900 года.

Фото №2. Вырезка газеты «За передовую металлургию». 
Автор статьи Лямзин В.С.
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 НАША ИСТОРИЯ

(Начало на стр. 6)

Вопрос: не ради ли этого ло-
готипа лысьвенский завод напро-
сился провести дорогостоящие 
испытания железа разных заво-
дов? Или у лысьвенцев были про-
сто лишние сотни тысяч рублей в 
тяжёлое предвоенное время для 
всей страны?

Что же можно сказать об упо-
мянутом профессором Чагиным 
оцинкованном и лужёном белом 
железе, которое в 1900 году было 
призёром на выставке в Париже?

В  1906-1907 годах новый  вид  
продукции  -  оцинкованное же-
лезо – заводу прибыли не дал, 
поскольку лысьвенцы не знали 
истинных потребностей рынка 
в нем (Лысьвенский краеведче-
ский альманах. Выпуск №IV).

Это значит, его производство в 
эти годы только налаживалось. И 
вот то же издание уточняет: «18  
июня  1904  года  начата,  а  27  
марта  1905  года  пущена  в  ход 
оцинковальная фабрика.  Для  
освоения  технологии  лужения  
и  оцинкования  тонких  листов  
на  завод были приглашены два 
специалиста из Англии. А. Ф. 
Тшасковского в 1911-12 году 
послали на два месяца в Анг-
лию и Германию для изучения 
опыта производства белой же-
сти и оцинкованного железа».

Спрашивается, для чего при-
глашают иностранных специа-
листов и отправляют на учёбу за 

границу лысьвенских инженеров, 

ведь мы же ещё в 1900 году, яко-
бы, получили за эту продукцию 
золотую медаль? Так уж приез-
жали бы заграничные производ-
ственники к нам на обучение! Но  
нет, всё было радикально наобо-
рот.

А это значит, что никакой бе-
лой жести в лысьвенском заводе 
в 1900 году не было и не могло 
быть даже случайно.

Возникает ключевой  вопрос 
– что же отправили на выстав-
ку наследники графа Петра 
Павловича Шувалова, если они 
действительно что-то отправ-
ляли?  И окунувшись с головой 
в поиски, наша группа краеве-
дов-любителей, не найдя ответа 
в русском «инете», вынуждена 
была обратиться к архивариусам 
Парижа.

И представьте, парижане ока-
зались отзывчивыми специали-
стами! Ответ пришлось ждать 
недолго. В нём чёрным по бело-
му написано, что наследниками 
графа Петра Павловича Шува-
лова на выставке была заявлена 
продукция Лысьвенского горного 
округа: 

На этой фотографии выписки 
участников выставки 1900 года 
сказано, что Лысьвенский гор-

ный округ выставил ПЛАТИНУ 
и АЛМАЗЫ. А вот за это пред-
приятию  и была вручена боль-
шая золотая медаль!

Прошу заметить, что только 
большая золотая медаль, а гран-
при за железо достались кому-то 
другому.

И, как говорят экскурсоводы в 
нашем музее, сразу после выстав-
ки Шувалов стал ставить логотип 
золотой медали на своей продук-
ции. Но не на платине и алмазах, 
а именно на кровельном железе. 
А что такого? На выставке были, 
медаль получили, а теперь печать 
золотой медали ставим, где хо-
тим. И обмана здесь со стороны 
наследников, вреде бы, и нет ни-
какого… 

Да, кстати, одной печати золо-
той медали показалось маловато. 
Поэтому, как говорят, «до кучи», 
была сочинена байка, что желе-
зом Шуваловского завода покры-
ты крыши Собора Парижской 
Богоматери и британского парла-
мента в Лондоне…

И здесь применена та же са-
мая тактика - проверить никто не 
проверит, а, значит, поверят, тем 
более съезд горнозаводчиков смо-
трел на данную рекламную пра-
ктику сквозь пальцы. Никто и не 
предполагал, что наступит эпоха 
интернета.

 Хотя получить золотую медаль 
за алмазы было очень достойно. 
Ведь первые алмазы в России 
были найдены именно на Шува-
ловских приисках в 1829 году.

И вот ещё один странный мо-
мент. Почему-то сразу после 
выставки 1900 года в Париже в 
Пермских статистических ка-
лендарях не появилась реклама 
продукции Лысьвенского завода. 

Первое рекламное объявление 
было подано лишь в 1912 году: 

 
Можно сделать вывод, что 

только в 1912 году оцинкованное 
и лужёное железо Лысьвенского 
завода вышло на товарный уро-
вень.

Итак, делаем выводы, уважае-
мые лысьвенцы.

Сергей КАЗАРМЕНСКИЙ
P.S. Сердечно благодарим Кор-

бут Людмилу Викторовну за пе-
реводы текстов  в период наших 
контактов с Францией. 

Благодарим Константина Во-
тинова за проведённую работу с 
архивариусами из Парижа.

В следующих номерах нашей 
газеты – СЕНСАЦИЯ!

«КТО ВЫ, МИСТЕР 
ФОСС?» 

Не пропустите!

Правда и вымысел об участии Лысьвенского горного 
округа во всемирной выставке в Париже 1900 года

Фото №4. Парижский логотип (кружок слева) 
на продукции Лысьвенского завода.

Фото №5. http://cnum.cnam.fr/CGI/fpage.cgi?....

Фото №6. Рекламное объявление Лысьвенского завода в 
Пермском статистическом календаре за 1912 год.

(Начало на стр. 5)
Со стороны пос. Невидимка 

у тоннеля расположен памятник 
заставе Василия Павловича Ху-
деньких. В ноябре 1918 года 15 
красноармейцев насмерть сра-
зились здесь с белогвардейски-
ми войсками, наступающими на 
Лысьву. 

В окрестностях хорошо сохра-
нились окопы. Например, на горе 
(над тоннелем), со стороны Кына 
- Кумыша, откуда шли белые ча-
сти. 

Мне в своё время пришлось не-

мало окопов порыть, в том числе и 
в боевых условиях. Так вот скажу 
Вам, дорогой читатель, что место 
для вышеуказанных укреп соору-
жений выбрано очень удачно.

Кстати, на памятнике, который 
ещё года 2-3 назад пребывал в из-
рядном запустении, кто-то навёл 
порядок: покрасил в синий цвет 
оградку, спилил довольно высо-
кие деревья. 

Спасибо, земляки!
Внизу шумит перекатом ещё 

незамёрзшая река Лысьва. Так и 
тогда, в ноябре 1918 года…

А вообще место это сегодня 
довольно посещаемо. Например, 
мы повстречали молодую семью, 
глава которой нёс 4-х летнюю 
дочку на плечах. 

Долго не могли понять, кто 
бродит внизу по реке, ломая тон-
кий лёд. С опаской пшикали и ци-
кали в его сторону. 

Оказалось не лось это вовсе, а 
«хариусятник» знакомый. 

В общем, мой ребёнок уже 
снова просится куда-нибудь…

Алексей ШЕРОМОВ
Фото автора

 ЭТО ИНТЕРЕСНО!

Достопримечательности в окрестностях Лысьвы

Общий вид интересного объекта
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Внимание! В Лысьве открылся первый в городе 
автокинотеатр под открытым небом!

Приезжайте в парк им. А.С. Пушкина (на площадь) 
Мы работаем:

среда - суббота 
Первый сеанс: с 23:00 до 01:00
второй сеанс: с 01:00 до 3:00 

Во время просмотра фильмов работает бар в кафе 
"Лукоморье "

Цена билета 300 руб.

Кузовной ремонт автомобилей
Ремонт КПП, двигателя, подвески, Сварка, 

Покраска, Рихтовка
ул. Чайковского 2А (район Капрового)

8 902 792 16 17 Павел

Россия, что будет с тобой?
Мне бабушка раз говорила
(Ей было за семьдесят лет):
«Завидовать будут живые
Всем мёртвым, лежащим в земле».
– Ты, баушка, спятила что ли? –
Смеялся в открытую я.
– Сравнила! Здесь солнышко, воля.
Там – холод, сырая земля.
…Шли годы. Вечерние зори
Сменялись одна за другой.
Изведал я радость и горе,
Согласен уже на покой.
Но будто кто держит, Всесильный,
И на ухо шепчет: «Смотри, 
Как люди страдают в России,
Как пьют от зари до зари,
И как умирают от пьянства, 
Болезней, разврата, долгов.
А грубость чиновников, хамство 
Тебе ли не портили кровь?
А сколько сейчас суицидов?
Сраженные жизнью такой
Несчастные гибнут и гибнут…
Россия, что будет с тобой?!
Почти миллион ежегодно
Хоронят у нас россиян.
Так русского скоро народа
Лишится планета землян…
Министрам из Белого дома
На судьбы людские плевать.
Они себе строят хоромы,
Им лишь бы от жизни урвать
Кусочек поболе, послаще.
И, глядя на них, на местах,
Кто ближе к казне, те и тащат, 
Жиреют у всех на глазах».

– Послушай, Всесильный, прости, что прервал.   
Я разве об этом не знаю?
Мой шеф, как перчатки, машины менял,
Сейчас вертолетом летает.
Другого примера ты ждешь от меня?
Записывай, коли желаешь.
Скажу откровенно – моя вот семья
К черте нищеты подступает.
Отдам за квартиру, за газ да за свет,
Соседям долги раскидаю.
Останется денег на сахар да хлеб,
Вкус мяса совсем забываем...
Грибы выручали нас сильно зимой:
С картошечкой – милое дело!
Но лес вырубает хапуга лихой – 

Лукошко моё опустело.
И рыбки поймать на уху всё сложней:
В сетях и озёра, и реки.
Причем браконьерят не те, кто бедней.
Такие вот мы, человеки.
Читал я, как Фёдоров наш Святослав
Лечил (и успешно!) слепого.
Но тот, беспредел на Руси увидав,
Просил …обезглазить по новой.
Да, кстати, насчет медицины в стране.
Леченье доступно богатым.
Они-то заплатят. А что делать мне
И прочему нашему брату?
В детсадиках, школах к оброку пришли: 
С родителей деньги сдирают.
А в вуз, вы же знаете, даже дебил
За взятку теперь поступает.
Ах, бабушка! Да, я с тобой за соглас:
«Жизнь» мёртвых не так уж плохая –
Не мучают хвори, не видят глаза, 
Как бедных людей унижают.
Не надо лукавить и лезть на рожон,
Заискивать перед богатым
И думать, как сделать уютным свой дом 
И дочку устроить по блату.
Там нет ни предательств, ни лжи, ни тюрьмы,
Никто не ругается матом,
И все перед Богом свободны, равны –
От слесаря до депутата.
…Но тут у меня зазвонил телефон:
– Васильич, кончай писанину. 
Клюёт – слышал? – окунь. И сильно!
Читатель, прости, я продолжу потом.

P.S. Спустя пару суток пишу я опять.
Ну что вам сказать, дорогие?
Какой был на озере дивный закат!
Забыл про нытьё и могилы.
Природа – единственный лекарь родной:
Хандра, немогутность, невзгоды – 
Всё прочь исчезает, когда предо мной
Берёзка, как в зеркало, в воду
Глядит, замечтавшись о чём-то своём, 
И ей камышинки внимают.
Под вечер двойная ушица с дымком, 
А тишь, благодать-то какая!
И хочется мир, и людей всех обнять,
К костру пригласить на беседу.
А после в медвяные травы упасть, 
Руками дотронувшись неба…

Геннадий ВЕРШИНИН (1995) 

Мой товарищ Серёга Чупин рыбачил как-то у старо-
го бассейна ночью «на стук». Это такой метод ловли, 
когда во время проводки удочки с мормышкой поклёв-
ку рыбы ощущаешь стуком по снасти. Отсюда и такое 
название.

И вот «постукивают» окуньки, сорожка изредка. 
Как вдруг случилось необычное ночное происшест-
вие. Во время очередного закидывания удочки мор-
мышку схватила летучая мышь! И наматывает виражи 
на свободном конце лески! 

Здорово же «стучала» у него снасть! Только при-
шлось Серёге леску пережечь да отпустить летающую 
шалунью. Хоть и жаль было ему с фосфорной мор-
мышкой расставаться…

 Алексей ШЕРОМОВ
       

 КЛУБ МОРМЫШКИНА

Летучую мышь «на стук»

НОВЫЕ РЕКЛАМНЫЕ ПЛОЩАДИ В ЛЫСЬВЕ


